

A Study of Effect of Promotion, Trust and Purchase Intention in Travel Website

羅文欣、鄭華清

E-mail: 9606474@mail.dyu.edu.tw

ABSTRACT

本研究旨在探討旅遊網站的促銷因素、消費者的信任以及購買方式(搜尋購買、經驗購買、信用購買)對消費者購買意圖之影響。由於業者在旅遊網站上推出各式促銷產品以說服消費者購買，但旅遊網站上常發生詐欺情況，也更加突顯出信任之重要性。此外，消費者搜尋到的旅遊資訊、以往的購買經驗和旅遊網站的信用，皆是影響購買意圖之重要因素。因此，消費者的購買意圖究竟受哪些因素影響，也成為一個重要的課題。本研究透過相關分析、迴歸分析，以瀏覽過旅遊網站或在旅遊網站有購物經驗者為研究對象，進行網路問卷調查方式，探討線上信任、線上促銷、購買方式與購買意圖各變數間有何關聯，期望能對實務界提供建議。研究結果顯示：線上信任受到購買方式之影響；購買方式受到線上促銷之影響；線上信任與線上促銷相互影響；但同時考量線上信任、線上促銷及購買方式對購買意圖之影響，則購買意圖與線上促銷關係不明顯。

Keywords : travel website, on-line trust, on-line promotion, purchasing intention

Table of Contents

中文摘要	iii	英文摘要
iv 誌謝辭	v	內容目錄
. vi 表目錄	viii	圖目錄
ix 第一章 緒論	1	第一節 研究背景與動機
1 第二節 研究目的	5	第三節 研究對象
5 第四節 研究流程	6	第二章 文獻探討
8 第一節 旅遊網站	8	第二節 線上信任
14 第三節 線上促銷	26	第四節 購買方式
36 第五節 購買意圖	39	第三章 研究方法
42 第一節 研究架構	43	第二節 研究假設
43 第三節 操作型定義	45	第四節 研究設計
48 第五節 問卷設計	49	第六節 資料
蒐集及樣本設計	53	實證結果分析
第四章 第四節 實證結果分析	56	56 第一節
敘述性統計資料分析	56	第二節 研究構面統計資料分析
線上信任、線上促銷、購買方式與購買	64	59 第三節
論	69	意圖的關係
69 第一節 研究結論	69	第五章 結
研究貢獻	71	第二節 研究限制
71 第三節 研究限制	73	73 參考文獻
第四節 未來研究方向	73	附錄 研究問卷
90		

REFERENCES

- 一、中文部分 大台灣旅遊網(2004)，過年了！虛擬民宿在網路上詐財將增加，訂房前最好先查詢大台灣旅遊網[線上資料]，來源：<http://www.travel-web.com.tw/> 大台灣旅遊網(2005)，六龜出現假溫泉渡假村「水?懸」以百萬獎品誘人，請民眾勿上當[線上資料]，來源：<http://www.travel-web.com.tw/> 中時電子報(2005)，虛擬民宿詐財，花蓮海洋公園籲民眾勿受騙[線上資料]，來源：<http://news.chinatimes.com/> 王又鵬(2003)，促銷活動對消費者購買行為影響之研究，國立政治大學企業管理研究所 未出版之博士論文。王志平(2005)，網路行銷導論，台北:全華科技。五福旅遊網(2006)[線上資料]，來源: <http://www.lifetour.com.tw/> 池嘉敏(2005)，網路口碑來源可信度對線上購買意圖之影響 - 以線上拍賣網站為例，國立台灣科技大學企業管理研究所未出版之碩士論文。交通部觀光局(2004)，中華民國93年國人旅遊狀況調查報告[線上資料]，來源: <http://taiwan.net.tw/> 交通部觀光局(2005)，中華民國94年國人旅遊狀況調查報告[線上資料]，來源: <http://taiwan.net.tw/> 交通部觀光局(2006)，95年10月觀光市場概況[線上資料]，來源: <http://taiwan.net.tw/> 別蒂蓮(2000)，生活型態白皮書，台北:商周出版。林慧斐(2001)，台灣N世代選民認知總統候選人形象之研究 – 公元2000年中華民國總統選舉為例，台北，私立世新大學傳播研究所未出版之碩士論文。林豪鏘、曹修源(2002)，網路行銷，台北:旗標出版

。林東封(2003), 旅遊電子商務經營管理, 台北:揚智文化。東南旅行社(2006)[線上資料], 來源:
http://www.settour.com.tw/Main/G_Travel.htm 東森新聞網(2006), 票務詐騙集團手法翻新[線上資料], 來源 <http://www.ettoday.com/>
易遊網(2006)[線上資料], 來源: <http://www.eztravel.com.tw/> 范碧珍(2000), 網路人旅遊意願大調查, 突破雜誌, 177, 72-75。邱宗
雄(2005), 網站服務品質、促銷活動對顧客價值與購買意圖關係間之研究, 私立南台科技大學行銷與流通管理研究所未出版之碩士論文
。周明輝(2003), 價格保證策略對消費者產品知覺評估與購買意願之影響, 國立高雄第一科技大學行銷與流通管理所未出版之碩士論文
。胡迪凡(2005), 正常性扣和贈品促銷, 其與品牌知名度間對網際網路消費者購買意願影響之研究 - 以無線電話機為例, 國立交通大學
管理學院國際經貿研究所未出版之碩士論文。柯政宏(2002), 促銷對於購買意願之研究-產品類別干擾效果之探討, 私立東海大學企業管理
研究所未出版之碩士論文。姜彥孝(2005), 新品渡假旅館旅遊票券網路購買方式行為之研究 - 以谷關某溫泉會館為 例, 私立亞洲大學
休閒與遊憩學系未出版之碩士論文。侯昆豪(2003), 旅遊虛擬社群網站忠誠度之研究, 私立朝陽科技大學休閒事業管理系未出版之碩士論文
。陳富美(2003), 品牌權益、促銷方式及促銷效果關聯之研究 - 以運動鞋與衛生紙為例, 私立朝陽科技大學企業管理研究所未出
版之碩士論文。黃主怡(2003), 顧客關係管理、服務品質與顧客滿意度關係之研究 以旅遊服務業消費者為例, 私立長榮大學經營管理
研究所未出版之碩士論文。黃俊英(2005), 行銷學的世界, 台北:天下文化。雄獅旅遊網(2006)[線上資料], 來源:
<http://www1.liontravel.com/index.asp> 資策會(2005), 2005年營收成長近兩成, 美線上旅遊網站前景佳[線上資料], 來源:
<http://www.find.org.tw/find/home.aspx> 資策會(2006), 印度的線上旅遊市場將呈成長趨勢[線上資料], 來源: http://www.find.org.tw/find/home.aspx 資策會(2006), 2006年超過八成美國消費者以網路安排夏日旅遊[線上資料], 來源:
<http://www.find.org.tw/find/home.aspx> 楊佳和(2006), 旅遊產品線上購買動機與購買涉入之研究, 私立靜宜大學管理研究所未出版之碩士論文
。張瓊文(2005), 以期望確認理論探討顧客購買線上旅遊產品行為之研究, 私立大葉大學資訊管理學系未出版之碩士論文。張幃
宜(2004), 促銷方式、促銷態度與購買意願之研究-以休閒旅館為例, 國立嘉義大學休閒事業管理研究所未出版之碩士論文。盧冠
育(2004), 網站特性對消費者再瀏覽意圖與購買意圖之影響, 國立台灣科技大學企業管理研究所未出版之碩士論文。燦星旅遊網(2006)[
線上資料], 來源: <http://www.startravel.com.tw/> 蘇衡, 吳淑俊(1997), 電腦網路問卷調查可行性及回復者特質的研究, 新聞學研究,
第54期, 75-100。蘇江鴻(2004), 網際網路使用者對網路旅遊資訊要素的重視程度、資訊表現型態的滿意度及其影響因素研究 - 易飛網
為例, 私立世新大學觀光學研究所未出版之碩士論文。二、英文部分 Adey, A. (2002). Internet users' intention to purchase air travel
online:an empirical investigation, Marketing Intelligence & Planning, 20, (4/5), 234-242. Bolton, R. N., & James, H. D. (1991). A multistage model
of consumers' assessments of service quality and value, Journal of Consumer Research, 17, 375-384. Baumgartner, H., & Steenkamp, J.-BEM.
(1996). Exploratory consumer buying behavior: Conceptualization and measure- ment, International Journal of Research in Marketing, 13(2),
121-137. Bhasin., Dickinson, R., Hauri, C. G. & Robinson, W. A. (1989). Promotion investments that keep paying off, Journal of Consumer
Marketing, 6(Winter), 31-36. Bhattacherjee, A. (2002). Individual trust in online firms: Scale development and initial test, Journal of Management
Information Systems, 19, 211-241. Bruner, G. C., & Kumar, A. (2000). Web commercials and advertising hierarchy-of-effects, Journal of
Advertising Research, 1/2, 35-43. Ba, S., & Pavlou, P. A. (2002). Evidence of the effect of trust building technology in electronic markets: Price
premiums and buyer behavior, MIS Quarterly, 26(3), 243-268. Bakos, J. Y. (1997). Reducing buyer search costs: implications for electronic
marketplaces, Management Science, 43(12), 1676- 92. Brown, M., Pope, N., & Voges, K. (2003). Buying or browsing? An exploration of shopping
orientations and online purchase intention, European Journal of Marketing, 37(11/12), 1666- 1683. Baron, J. (1994). Thinking and deciding, 2nd
ed., Cambridge University Press, Cambridge, MA. Boone, L. E., & Kurtz, D. L. (1995). Contemporary marketing, 8th ed., Dryden Press,
Orlando, FL. Bharath, M. J., Tammy, R. K., & Youn-kyung, K. (2005). Involve- ment and the tourist shopper: Using the involvement construct to
segment the American tourist shopper at the mall, Journal of Vacation Marketing, 11(2), 135-154. Chung-Hoon, P., & Young-Gul, K. (2003).
Identifying key factors affecting consumer purchase behavior in an online shopping context, International Journal of Retail & Distribution Management,
31(1), 16-29. Corbitt, B. J., Thanasankit, T., & Yi, H. (2003). Trust and e- commerce: a study of consumer perceptions, Electronic Commerce
Research and Applications, 2(3), 203-315. Chen, Z., Alan J., & Dubinsky (2003). A conceptual model of perceived customer value in
E-Commerce: A preliminary in- vestigation, Psychology & Marketing, 20(4), 323-347. David, G., & Detmar, S. (2003). Managing user trust in
B2C e-Services, E-Service Jorunal, 2(2), 7-19. Dodds, W. B., Monroe, K. & Grewal, D. (1991). Effects of price, brand, and store information on
buyers' product evaluations, Journal of Marketing Research, 28(3), 307-319 Darby, M. R., & E. Karni. (1973). Free competition and the optimal
amount of fraud, The Journal of Law and Economics, 16(1), 67-88. David, G. (2002). Reflections on the dimensions of trust and trustwor thyness
among online consumer, Database for Advances in Information Systems, 33(3), 38-53. Einwiller, S. (2003). When reputation engenders trust: An
empirical investigation in Business-to-Consumer electronic commerce, Electronic Markets, 13(3), 196-209. Gefen, D. (2000). E-commerce: the role
of familiarity and trust, Omega, 28(6), 725-737. Gefen, D. (2002). Reflections on the dimensions of trust and trustworthiness among online
consumers, Database for Ad- vances in Information Systems, 33(3), 38-54. Gefen, D., & Straub, D. (2003), Managing user trust in B2C e- services,
E – Service Journal, 2(2), 7-25. Grabner-Krauter, S., & Kaluscha, E. A. (2003). Empirical research in on-line trust: A review and critical assessment,
International Journal of Human-Computer Studies, 58, 783-812. Griffith, D. A., Krampf, R. F., & Palmer, J. W. (2001). The role of interface in
electronic commerce: consumer involvement with print versus online catalogs, International Journal of Electr- onic. Lars, G., Anne, M., & Kai, K.
(2000). The relationship between customer satisfaction and loyalty: Cross-Industry differences, Total Quality Management, 11(5), 509-516.
Hoffman, D. L., Novak, T. P., & Peralta, M. (1998). Building consumer trust in online environments: The case for inform- ation privacy, Working
Paper. <http://elab.vanderbilt.edu/research/papers/pdf/manuscripts/InformationPrivacy.pdf>. Howard, J. A. (1994). Buyer behavior in
marketing strategy, Englewood Cliffs, NJ: Prentice Hall. Herbig, P., & Kramer, H. (1994). The effect of information overload on the innovation

choice, *Journal of Consumer Marketing*, 11(2), 45-55. Holbrook, M. B. (1994). The nature of consumer value, in service quality: New directions in theory and practice, Newbury Park, CA: Sage Publications, 21-71. Hendrix, P. E. (1999). Build it, and they will come, *Marketing Management*, 8, 31-35. Hausman, A. (2000). A multi-method investigation of consumer motivations in impulse buying behavior, *Journal of Consumer Marketing*, Santa Barbara, 17(5), 403. Jarvenpaa, S. L., & Tractinsky, N. (1999). Consumer trust in an Internet store: A cross-cultural validation, *Journal of Computer -Mediated Communications*, 5(2). Jones, S., Wilkins, M., Morris, P., & Masera, M. (2000). Trust requirements in E-Business, *Communications of the ACM*, 43 (12), 81-87. Kotler, P. (2000). *Marketing Management*, 10th ed, New Jersey, Prentice Hall. Koufaris, M., Kambil, A. & LaBarbera, P. A. (2001-2002). Consumer behavior in web-based commerce: An empirical study, *International Journal of Electronic Commerce*, 6(2), 115-138. Kolsaker, A., Lee-Kelly, L., & Choy, P. C. (2004). The reluctant Hong Kong consumer: purchasing travel online, *International Journal of Consumer Studies*, 28(3), 295-304. Lee, M. K. O., & Turban, E. (2001). A trust model for consumer Internet shopping, *International Journal of Electronic Commerce*, 6(1), 75-91. Lohse, G. L., & Spiller, P. (1998). Quantifying the effect of user interface design features on cyber store traffic and sales. In CHI '98 Conference proceedings, 18-23. Lee, M. S., Choi, J., & Lee, S. G. (2004). The impact of a third-party assurance seal in customer purchasing intention, *Journal of Internet Commerce*, 3(2), 33-51. Liping, A. C., Ruomei, F., & Deborah, B., (2004). Tourist purchase decision involvement and information preferences, *Journal of Vacation Marketing*, 10(2), 138-148. McKnight, D. L., Choudhury, V., & Kacmar, C. (2002). The impact of initial consumer trust on intentions to transact with a web Site:A trust building model, *Journal of Strategic Information Systems*, 11, 297-323. McCole, P., & Palmer, A. (2001). A critical review of the role of trust in direct marketing over the Internet, *Proceedings of the World Marketing Congress*, Cardiff. Morrison, D. E., & Firmstone, J. (2000). The social function of trust and implications for e-commerce, *International Journal of Advertising*, 19, 5, 599-623. Mayer, R.C., Davis, J. H., & Schoorman, F. D. (1995). An integrative model of organizational trust, *Academy of Management Review*, 20(3), 709-734. Pride, W. M., & Ferrell, O. C. (2000). *Marketing: Concept and strategies*, Boston: Houghton Mifflin. Patrick, M. (2002). The role of trust for electronic commerce in services, *International Journal of Contemporary Hospitality Management*, 14/2, 81-87. Peterson, R. A., Balasubramanian, S., & Bronnenberg, B. J. (1997). Exploring the implications of the Internet for consumer Marketing, *Journal of the Academy of Management Science*, 25(4), 329-46. Paine, K. D. (2003). Guidelines for measuring trust in organizations, *The Institute for Public Relations*, <http://www.Instituteforpr.com>. Pavlou, P. A. (2003). Consumer acceptance of electronic commerce: integrating trust and risk with the technology acceptance model, *International Journal of Electronic Commerce*, 7(3), 101-134. Richmond, A. (1996). Enticing online shoppers to buy: A human behavior study, *Computer Network and ISDN Systems*, 28(7), 1469-1480. Peter, J. P., & Olson, J. C. (2002). *Consumer behavior and marketing strategy* (6nd ed.) McGraw Hill: International Edition. Reichheld, F. F., & Schefter, P. (2000). E-loyalty: Your secret weapon on the web, *Havard Business Review*, 78(4), 105-113. Richardson, P.S., Dick, A. S., & Jain, A. K. (1994). Extrinsic and intrinsic cue effects on perceptions of store brand quality, *Journal of Marketing*, 58, 28-36. Spink, A., Bateman, J., & Jansen, B. J. (1999). Searching the web: A survey of excite users, *Internet Research*, 9, 117-128. Schultz, D. E., & William, A. R. (1982). *Sales promotion management*, Chicago, IL: Crain book. So, W. C., Danny, W., & Domenic, S. (2005). Factors affecting intentions to purchase via the internet, *Industrial Management + Data Systems*, 105, 1225. Schiffman, Leon, G., & Leslie, L. K. (2000). *Consumer behavior*, 7th ed., Prentice Hall International, Inc. Sonja, G-K. (2002). The role of consumers ' trust in online- shopping, *Journal of Business Ethics*, 39, 43-50. Shim, S., Eastlick, M. A., Lotz, S. L. & Warrington, P. (2001). An online prepurchase intention to search, *Journal of Retailing*, 77, 397-416. Sirdeshmukh, D., Jagdip, S., & Barry, S. (2002). Consumer trust, value, and loyalty in relational exchanges, *Journal of Marketing*, 66 (January), 15-37. Seyhmus, B., & Yakup, A. P. (2006). The website design and Inter- net site marketing practices of upscale and luxury hotels in Turkey, *Tourism Management*, 27, 171-176. ThaeMin, L. (2005). The impact of perceptions of interactivity on customer trust and transaction intentions in mobile commerce, *Journal of Electronic Commerce Research*, 6(3), 165-180 Teas, R. K., & Sanjeev, A. (2000). The effect of extrinsic product cues on consumers ' perceptions of quality, sacrifice, and value, *Journal of the Academy of Marketing Science*, 28(2), 278-290. Tan, Y-H., & Thoen, W. (2001). Toward a generic model of trust for electronic commerce, *International Journal of Electronic Commerce*, 5(2), 61-74. Urban, G. L., Sultan, F., & Qualls, W. J. (2000). Placing trust at the center of your Internet strategy, *Sloan Management Review*, 39-49. Vijayasarathy, L. R., & Jones, J. M. (2000). Print and Internet catalog shopping: Assessing attitudes and intentions, *Internet Research*, 10, 191-202. Wolfingbarger, M., & Gilly, M. C. (2001). Shopping online for freedom, control, and fun, *California Management Review*, 43(2), 34-55. Xinran, Y. L., Liping, A. C., Joseph, T. O. L., & Tzung-Cheng . (2004). Tourist shopping preferences and expenditure behaviors: The case of the Taiwanese outbound market, *Journal of Vacation Marketing*, 10, 4, 467-473 Yelkur, R. (2000). Customer satisfaction and the services marketing mix, *Journal of Professional Services Marketing*, 21(1), 105- 115. Sung-Joon, Y. (2002). The antecedents and consequences of trust in online purchase decisions, *Journal of Interactive Marketing*, 16, 47-62. Youcheng, W., & Daniel, R. F. (2004). Towards understanding members ' general participation in and active contribution to an online travel community, *Tourism Management*, 25, 709-722.